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热点 /

! ! 作为 !"#$ 上海
设计之都活动周系列
活动，知名设计师梁
志天与意大利知名家
居品牌 %&'&())*&+,联
手推出的 #- 周年纪
念家居“天然珠宝盒”
系列在多摩仕奥瑞家
居发布。
发布会上，多摩

仕奥瑞家居董事长
./01./ 23/04.

上台发表演讲，并与
梁志天先生、上海设
计之都促进中心副秘
书长何炯女士一同为
新品系列揭幕。
梁志天表示：“我

很开心能与多摩仕奥
瑞家居这样的高品质
品牌合作。通过这个
系列，我希望能把大
自然的元素带进家
居，让生活紧张的都
市人，在忙碌的一天
过后，能享受悠然惬
意的居家生活。我对
这个作品非常满意，
也希望给大家带来惊
喜。”
据了解多摩仕奥

瑞将引进该套系列产
品在其江宁路 55$号
的多摩仕奥瑞家居展
厅内长期展销。

! ! ! !设计师的最核心价值是“手艺”，随着社
会分工不断专门化，设计师自我实现的本质
必然是专业技能的提高和应用。毕业自罗德
岛设计学院，目前在旧金山 6+,7&公司任职的
设计师张乐乎说：“作为设计师，我希望能专
注于设计，不用担心跑单或者客户的百般刁
难，做出最棒的设计。”张乐乎刚刚通过特赞
接到并完成了美国 8+9':;((<公司的视觉设计
项目，而他也把自己的这次项目经历撰文放
到网上，将经验和方法论传播给了更多的年
轻设计师。

处处都是办公室!创意阶
层自由工作

!"=$年，中国的设计行业从业者数量已
经达到 =>--万，而包括设计师在内的创意阶
层的体量则更加庞大。根据麦肯锡研究院和
多伦多大学商学院的研究表明：在未来 $年
内，中国创意阶层将占劳动力的 =>?，达到
=@A亿人。“这群人有一个共性：他们无论在

哪，只要一台笔记本电脑、一杯咖啡、无线网
和电源，就能投入工作。他们不需要被全职雇
佣，只需方便地通过一个平台来对接、管理和
完成项目。创意设计是一种工作类型，而非固
定的工作形式。”，特赞的联合创始人王喆说。
王喆毕业于哥伦比亚大学，曾是美国的自由
职业者管理平台 B(+< C*+<,:早期的核心工
程师。

在创意阶层崛起的背后，是“按需经济”
（0)DE,F*)E /G()(FH）的崛起。“按需经济”
的意思是，在互联网经济中，服务方可以根据
需求方的需求变化，来实时匹配服务。在美
国，随着移动互联网的发展，“按需经济”的发
展令人瞩目，并已经深入到大众的日常生活
中。从即时打车到美甲上门，都有相对应的互
联网平台。对于更高质量的技能的需求，市场
正在摸索更好的解决方案。去年，“按需经济”
市场规模在美国为 !I$ 万亿美元，A-?D5-?

是创意设计相关的领域。特赞关注的是正是
这群高技能的创意人士，在设计这个垂直领
域，如何根据需求的波峰波谷来调整服务的

供应频次和质量。
正是看到这样一个市场，范凌通过一年

的筹备，借助微信公众号、知乎专栏、“J,'&K)

C*::,+'”科技设计论坛等方式，将高质量的设
计知识传播给设计师，将众多设计师和关注
设计的人聚拢到一起，目前特赞已搭建了一
个 =-万人左右的以”知识分享“为核心的社
群。同时，他也利用社交平台吸引优秀设计师
参与，已有 $---多位优质设计师注册，目前
转化了 L--多位设计师参与对接。这个社群、
这批设计师将成为改变传统设计行业供需关
系的力量。

互联网降低门槛!高质量
设计师专心"手艺#

特赞解决的第一个问题是打破信息壁
垒，第二个问题是让设计师有尊严地服务客
户；第三个问题是让客户获得最优质的服务。
特赞目前服务的领域主要涉及三个领域：平
面设计、MN设计、插画设计。当客户发布一个

项目，在 A天内，平均每个项目会获得 LI$个
设计师提交报价和合作意向。这样的“派单”
模式背后有着特赞特殊的设计师筛选机制，
申请入驻设计师在经过筛选后，一般只有
#$OD!-?的获批率。范凌表示：“只有确保优
质设计师资源，才能吸引高质量的客户在我
们的平台上投入时间和精力。”绿地集团、
P030中国、蓝色光标、AQ氪等一批国内外知
名的企业都曾通过特赞成功完成设计项目。
截至今年 =-月下旬，网站在上线后 5个月内
已经有 !---多个 R端客户注册，共发布项目
L=>个。如果按照现有的速率增长，未来 =!个
月特赞会为设计师提供 A亿元的项目。

范凌把劳动力比喻为水：“过去，每家每
户分别蓄水，有时太多，有时不够，自来水出
现以后，人们可以按需取用。特赞就是一个创
意设计人的蓄水池，客户可以按时、按需、按
要求、实时获得设计能力。”目前，特赞在开发
设计师与客户之间“商务流程”工具，更彻底
的把设计师从“商人”的角色中解放出来，专
注“手艺”。

! 前不久，一部《克拉恋人》的电视剧火了，
让很多女生抱起了做一名珠宝设计师的梦想。
珠宝设计，首饰设计，有术有道，道术有别。技
术、材质、概念、工艺是“术”，美感、风格、理念、
趋势是“道”。

!-=$上海设计之都活动周上设立了“当
代首饰艺术设计展览”、“‘瑞丽宫’玉雕文化艺
术”、传统宝玉石的设计展，及意大利欧纳菲珠
宝当代珠宝设计学院的设计师与学生作品展，
所占区域达到近千平米，让珠宝与首饰设计爱
好者领略到最新的风潮。在上海设计周期间，
主办方还邀请了全球知名的当代珠宝设计学
院欧纳菲的校长吉奥·卡邦来到上海，举办了
一场珠宝设计工作坊活动。
“珠宝的世界是复杂的，它并不独立，包罗

万象，珠宝不仅仅涉及材料，还涉及科技、工
艺、设计、技巧，如何将概念表现出来，用什么
技术来实现想要表达的效果，这些都和珠宝设
计有关。”吉奥表示，“因此我们在教学过程中
会将材料、技术、工艺、相关度设计、概念性设
计等的教学结合起来，将课程分化详细，将教
学设备分门别类。同时课程也会邀请各领域的
资深人士，包括手工艺家、艺术家、设计师和专
业者一起参与教学，为学生传递不同的设计思
维，建立珠宝设计的跨界思维。”
在珠宝设计培训上，除了保证雄厚的师

资，欧纳菲在针对基础的人才选拔方面也要
有更高的要求。在吉奥看来，从事珠宝设计是
要有天分的，欧纳菲在选拔学员时看重学生
是否对珠宝设计有敏锐的触感，这样设计出
来的作品才可能达到学校所期待的高度。艺
术的价值很大程度上取决于其风格的独特
性，千篇一律的设计会让艺术没有价值。因
此，珠宝设计教学要引领学生形成个性，这是
欧纳菲和欧洲其他珠宝设计学校的不同点。

另一方面，技术的进步总会带来新的发
明和新的材质，珠宝设计不仅需要宽领域的
知识，更需要与新技术对接，敏锐洞察时尚变
化，学习珠宝设计不能将所学范围局限在狭
窄的领域里，而应将珠宝设计看做一个永无
止境的过程，树立终身学习的观念。
与其他设计相比，因为珠宝要被人佩戴，

所以这也要求设计出的形式和美感必须符合
人体的审美。珠宝设计师并不需要很多和其
他设计师不一样的特质，唯独要保持对人体
的敏感度。比如如何保证手指粗大的人佩戴
戒指有美感，在选拔人才时也会招收一些懂
肢体表达、舞蹈、表演的人，这些素养都会使
设计出的作品更打动人。风格化、个性化、终
身化、有美感，这些都为珠宝教学提出了更高
的要求。

追本溯源，辨析潮流。虽然珠宝设计必须
以新技术为支撑，但传统手工业仍不可忽视。
传统能够揭示技术沿革的路线，有助于做设
计的时候知道现在的趋势从何而来。设计师
必须明了这个行业的演进，这有助于把握设
计之道，并预测未来的潮流趋势。珠宝设计的
潮流，不同国家、地区的潮流也是不一样的，
就如意大利和德国的潮流都是不一样的，因
为这涉及到不同国家的文化、习俗、传统。一
些国家的人喜欢佩戴许多珠宝，就连男士也
喜欢佩戴珠宝，比如意大利的男士会佩戴很
多钻石、项链，这都根源于不同的文化理念。
因此，趋势并不唯一，趋势需要辨析。珠宝设
计需要“道术合一”，让设计风格化、有美感、
合潮流。

尚禾

怎样迅速找到设计师

优秀珠宝设计师所需要的素养
专访欧纳菲珠宝设计院院长、创始人吉奥·卡邦

! 林文婷 张自灵

! ! 在!中国制造"走向!中国创造"的产业升级过程中#设计行业

也必然从对!量"的追求转向对!质"的追求$ 在中国#人们可能觉

得只有 !"#的设计是高质量的# 而在西方发达国家# 可能只有

!"#不是高质量的#因此通过一定的机制#不仅能推动高质量的

设计涌现#还能化解中国设计外包的众多困惑$
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